
 

 

 

 

CONSELHO MUNICIPAL DE CIÊNCIA E TECNOLOGIA  

ATA DA 2a SESSÃO PLENÁRIA ORDINÁRIA DE 2024 

 

 
Ao oitavo dia do mês de março de 2024, às 9 horas na Associação Fluminense de Amparo 

aos Cegos, o COMCITECI se reuniu para deliberar sobre matérias de sua competência. 

 

CONSELHEIROS PRESENTES: Alexandre Pires Barbosa, Andrea Brito Latge, Erika 

Brum Palma Pereira, Fellipe da Silva Almeida Beraldini, Flora de Paula Bazílio Terra, 

Gustavo Gonçalves Cardozo, Helen Pitangueira Guedes Mazarakis, Henry Júlio Kupty, 

Márcia Correa e Castro, Mateus Quintão e Silva, Michele Tancman Candido da Silva , 

Patrícia Silva Ferreira, Ricardo Henrique Leal, Robson Guimarães José Filho e Victor 

Lúcio Resende Bandeira. 

 

AUSÊNCIAS JUSTIFICADAS: André Luis de Azevedo Guedes, Alvaro Emídio Macedo 

Cysneiros, Luiz Fernando Victor Carneiro Torrão, Ronald Esteves Freitas de Medeiros e 

Washington Luiz Correia Mendes da Silva. 

 

A Sessão Plenária teve início com a posse dos Conselheiros, em conformidade com a Lei 

Municipal Nº 2.502/2007, atualizada pela Lei 3.856/2023. Autoridade Empossante, 

Excelentíssima Senhora Secretária Municipal de Ciência, Tecnologia e Inovação de 

Niterói, Sra. Valéria Braga. Empossados: 

 

I- Andrea Brito Latge – Suplente, Representante da Universidade Federal 

Fluminense; 

II- Erika Brum Palma Pereira – Suplente, Representante da Secretaria Municipal 

de Ciência, Tecnologia e Inovação; 

III- Michele Tancman Cardozo da Silva – Titular, Representante das Instituições 

Privadas de Ensino Técnico, Superior e/ou Pesquisa com sede em Niterói, por 

meio da UNIVERSO; 

IV- Robson Guimarães José Filho – Titular, Representante da Câmara Municipal 

de Niterói. 

 

 
 

No ato de Posse foi dada a palavra aos Conselheiros empossados, que saudaram a todos 

e se colocaram à disposição para contribuir com a política científica, tecnológica e de 

inovação para cidade. Nesta ocasião, o Conselheiro Robson Guimarães José Filho, 

conhecido amplamente como Binho Guimarães, destacou a importância do Conselho na 

construção de uma cidade mais inovadora e tecnológica para todos. Ressaltou a 

importância da atualização do Plano Municipal de Ciência, Tecnologia e Inovação, 

apontando para importância de que esse movimento ocorra no primeiro semestre do ano 

corrente, considerando o período   eleitoral.   Colocou   a   Comissão Permanente 

de Educação, Ciência e Tecnologia e Formação Profissional da Câmara Municipal à 

disposição das demandas do COMCITECI. Disponibilizou-se a compor a Comissão 

Organizadora que cuidará das ações referentes a atualização do Plano Municipal de 

Ciência, Tecnologia e Inovação. Em continuidade, o Presidente do COMCITECI, Mateus 

Quintão, submeteu a 1ª ata da sessão plenária para aprovação, considerando ter sido 

enviada com uma semana de antecedência, a ata foi aprovada por unanimidade. Em 

seguida em prosseguimento aos pontos da pauta, o Presidente passou a palavra à 



 

Secretária de Ciência, Tecnologia e Inovação de Niterói, Sra. Valéria Braga, que 

apresentou a trajetória de ações que culminaram da criação do AldeiaTech, Ecossistema 

de Inovação da cidade. De acordo com a Secretária, o SEBRAE, seguindo a metodologia 

da Fundação CERTI, realizou um estudo no município sobre a possibilidade de criação 

de um Parque Tecnológico para cidade, o referido estudo apontou que no momento atual 

não cabeia a criação do Parque Tecnológico, mas sim ações de fomento para estruturação 

e fortalecimento do Ecossistema de Inovação de Niterói. Neste sentido, foram levantadas 

as áreas mais promissoras na área de inovação para o município e designados 

responsáveis por cada área, são cinco: Saúde, Tecnologia da Informação e da 

Comunicação, Economia do Mar, Economia Criativa e Transição Energética e 

Descarbonização, além dos eixos transversais: Cidades Inteligentes e Sustentabilidade. A 

Secretária ainda destacou que o primeiro movimento para adesão ao movimento em prol 

a inovação no município foi a criação coletiva de um Pacto pela Inovação. Trata-se de 

um Protocolo de Intenções que se estabelece como uma porta de entrada para adesão ao 

AldeiaTech. Em seguida informou que a Secretaria de Ciência, Tecnologia e Inovação, 

em parceria com o AldeiaTech, está em tratativas para trazer o evento Global 

StartupCities para Niterói em 2025. A GLOBAL STARTUPCITIES é uma associação 

sem fins lucrativos, que visa promover o empreendedorismo e a inovação, em qualquer 

parte geográfica do mundo, para a promoção e desenvolvimento de empreendedores e 

inovadores. Neste sentido, realizam um evento de proporções globais no cenário de 

inovação. A proposta é trazer o evento para Niterói na próxima edição. Em continuidade, 

o Presidente deu início à eleição para as duas vagas de suplentes no segmento de 

Instituições Privadas de Ensino Técnico, Superior e/ou Pesquisa com sede em Niterói. Se 

candidataram a Sra. Joelma Maria da Silva Pinto representando a Procepi – Centro de 

Ensino e Pesquisa e Sra. Waleria Silva de Medeiros representando Universidade Cândido 

Mendes. As candidatas apresentaram suas trajetórias profissionais e as instituições que 

representam. Ambas foram eleitas por aclamação. Em seguida, o Presidente deu 

encaminhamento a eleição do segmento das Entidades sem fins lucrativos, com sede em 

Niterói, se candidatou o Sr. Jorge Candido da Silva, representando a Associação David 

Frischmann. Após breve apresentação da instituição, foi realizada a votação e o candidato 

foi eleito por aclamação. Em prosseguimento à pauta da sessão plenária, foi apresentado 

aos Conselheiros o Edital SMCTI nº 01/2024 pela Diretora de Inovação Érica Brum e 

pela Assessora Jurídica da Secretaria de Ciência, Tecnologia e Inovação, Roberta 

Hanthequeste. O referido Edital propõe selecionar empresas e startups para implantação 

de Sandbox Regulatório em Niterói. O Edital prevê que a avalição seja realizada por uma 

Comissão Avaliadora instituída pelo COMCITECI. Em seguida, foi destinado um 

momento para que fossem retiradas as dúvidas no qual ficou esclarecido que o membro 

da Comissão não poderia ter qualquer relação pessoal que possa indicar favorecimento a 

um candidato. Caso a relação seja identificada no momento de avaliação o membro 

poderá declarar-se impedido de realizar tal avaliação. A Comissão poderá contar com 

consultores quando identificada a necessidade de alguma especificidade referente ao 

projeto ou com relação ao quantitativo de propostas. A Comissão de Avaliação ficou 

composta pelos seguintes membros: Alexandre Pires Barbosa, Fellipe da Silva Almeida 

Beraldini, Flora de Paula Bazílio Terra, Gustavo Gonçalves Cardozo, Michele Tancman 

Cardozo da Silva, Patrícia Silva Ferreira e Victor Lucio Resende Bandeira. Em 

continuidade à sessão plenária, o Conselheiro Robson Guimarães José Filho, sugeriu que 

a próxima sessão plenária ocorresse na Câmara Municipal. O Plenário deliberou que, 

excepcionalmente, a Sessão Plenária de abril ocorreria às 10h da manhã, em razão da 

agenda da Câmara Municipal. As próximas reuniões manteriam a alternância de horário, 

conforme deliberado em sessão plenária anterior. Em continuidade o Presidente 



 

apresentou a demanda para o COMCITECI de atualização do Plano Municipal de Ciência, 

Tecnologia e Inovação de Niterói – PMCT&I, considerando que o último Plano, Lei 

3.086/2024, era decenal e, portanto, finaliza em 2024. O Presidente ressaltou que foi 

prioritário ampliar a representatividade no COMCITECI para só então considerar a 

atualização do Plano Municipal. Desta forma, compreendeu-se que o Plano teria maior 

identidade com as demandas sociais. Em seguida, foi retirada uma Comissão de Trabalho 

com o intuito de organizar todas as etapas e minutas para atualização do PMCT&I. A 

Comissão de Trabalho do PMCT&I ficou composta pelos seguintes membros: Alvaro 

Emídio Macedo Cysneiros, Fellipe da Silva Almeida Beraldini, Helen Pitangueira Guedes 

Mazarakis, Henry Júlio Kupty, Jorge Candido da Silva, Márcia Correa e Castro, Mateus 

Quintão e Silva, Patrícia Silva Ferreira e Robson Guimarães José Filho. Em continuidade, 

foi apresentado pelo Presidente do COMCITECI, Mateus Quintão, o documento final da 

III Conferência, Municipal de Ciência, Tecnologia e Inovação de Niterói. O referido 

documento atribuiu algumas demandas para o COMCITECI. São elas: I- Na Jornada 

Conhecimento, em médio prazo, coube ao COMCITECI Convidar as instituições para 

construção coletiva do projeto "Caminhos de conhecimento de Niterói", II- Na Jornada 

Inclusão, referente à meta “Instituir comissão temática permanente através do Conselho 

de Ciência, Tecnologia e Inovação, com representatividade de atores externos, visando 

propor, monitorar e divulgar estratégias de inclusão e acessibilidade ao ecossistema de 

inovação Niterói”, coube ao COMCITECI, em curto prazo, criar a comissão e designar 

conselheiros para Comissão; III – Na Jornada de Inclusão, a médio prazo, referente à meta 

“instituir normativas e diretrizes de inclusão e acessibilidade em todos os cinco eixos do 

ecossistema de inovação de Niterói a partir das zonas especiais de interesse do 

município”, coube ao COMCITECI aprovar as normativas e encaminhar ao Executivo 

Municipal. IV – Na Jornada de Inclusão, a longo prazo, referente a meta “Garantir a 

implementação e manutenção, de forma sustentável, do acesso livre à internet pública e 

de qualidade, a todas as pessoas prioritariamente as residentes em zonas de especial 

interesse”, coube ao COMCITECI realizar o estudo técnico preliminar. Em continuidade, 

ficou definido que na próxima sessão plenária o COMCITECI organizaria 

uma Comissão com a finalidade de propor, monitorar e divulgar estratégias de inclusão e 

acessibilidade ao ecossistema de inovação Niterói, conforme deliberado na III 

Conferência de Ciência, Tecnologia e Inovação. Por fim, o Presidente explicitou como 

uma demanda do COMCITECI a atualização do Regimento COMCITECI, para, dentro 

outras demandas, adequá-lo à Lei 3.856/2023. A Secretária Executiva, Roberta 

Hanthequeste propôs disponibilizar um documento para que os Conselheiros incluam 

suas proposições e que fossem votadas na próxima sessão plenária. O conselheiro Henry 

Júlio Kupty sugeriu que fosse na sessão plenária de maio, para tenham mais tempo para 

análise e proposições. A Secretaria Executiva do COMCITECI se comprometeu em 

incluir algumas indicações de alteração para análise do plenário, na condição de 

assessoria técnica. A proposta foi aprovada pelos Conselheiros. A sessão plenária foi 

finalizada com um vídeo institucional que apresentava a Associação Fluminense de 

Amparo aos Cegos – AFAC, com uma visita às dependências da instituição. Nada mais 

havendo a tratar, eu, Roberta Hanthequeste B. dos Santos, mat. 234134-5, lavrei a 

presente ata, que será assinada, por mim, pelo Senhor Presidente e pelos Conselheiros, 

depois de aprovada. 



 

Niterói, 07 de março de 2024. 
 


